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夜夜间间扰扰民民，，说说破破天天也也没没理理
看了齐鲁晚报3月9日《工

地夜间扰民，主管部门称已办
证》的报道，心里很是疑惑，夜
间施工扰民怎么还能有理呢？
难道因为抢工期就可以噪音
扰民了？难道张贴了告示噪音
扰民就理直了？难道晚上拉渣
土噪音扰民就气壮了？难道因
为是回迁楼噪音扰民就合理
了？难道办理了夜间施工许
可证噪音扰民就合法了？面
对这些个“难道”，我们不妨依
据法理说说看。

《中华人民共和国环境
噪音污染防治法》第二十八
条规定，在市区范围内向周
围生活环境排放建筑施工噪
声的，应当符合国家规定的
噪声排放标准。第三十条明
确规定：在市区噪音敏感建
筑物集中区域内，禁止夜间
进行产生噪音污染的建筑施
工作业，因为抢修、抢险作业

或者特殊需要必须连续作业
的除外。《山东省环境噪声污
染防治条例》第二十一条规
定，进行建筑施工作业应当
采取噪声污染防治措施，超
过噪声限值的，当地环保部
门应当限制其作业时间，或
者责令其停工治理。第二十
三条规定，在噪声敏感建筑
物集中区域内，禁止产生噪
声污染的夜间施工作业，因
特殊需要必须在夜间连续作
业的，应当有环保部门出具
的证明，并采取有效防治措
施。

依据上述相关法律法规，
我们可以分析得知：1 .回迁楼
的建筑施工不属于抢险、抢修
工程，不应当进行夜间施工，
因为其他原因耽误的工期，不
是夜间施工的法律依据；2 .白
天不能拉渣土毋庸置疑，但这
不是夜间噪音扰民的理由，施

工方完全可以在晚间拉渣土
时，对噪音采取防范措施；3 .施
工方夜间施工产生的噪音肯
定是超过了限值，不然不会

“严重扰乱了周围居民休息”；
4 .有关部门为施工方办理夜间
施工许可证涉嫌违法，而且，
审核办理夜间施工许可证是
环保部门的权限，城管局和
渣土办是没有这项权力的；
5 .既然居民年前就有投诉，
那么，环保部门早就应该有
所作为才是，如今已经出了
正月，不知道他们为什么还
没有作为。

群众路线教育实践活动，
就是要解决好侵犯群众权益
的事。夜间施工导致噪音扰
民，侵犯了群众权益，怎么说
也没有理，所以，还望相关部
门能设身处地地为群众着想，
依据法律法规，尽快查处这等
噪音扰民的违法行为。
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芙蓉街

不能再脏下去了

@黎茶叶：周末和朋友去芙蓉
街，一进牌坊就感到热闹非凡，街边
挨挨挤挤的全是小吃，吸引了众多
年轻人。

芙蓉街是济南首批六个市级特
色商业街区之一，名气很大，是很多
外地人来济南的必游之地，但游完
后往往大失所望，很大程度上是因
为这里的脏乱。作为济南人的我，也
不得不承认确实如此。看哪都乱糟
糟的，踩哪都感觉油乎乎的。

芙蓉街对周边的集聚效应显
著，尤其在一个消费比较高的商业
街，存在这样一个平民化的消费地
点，又关乎饮食，其意义不言自明。

芙蓉街摊子众多而垃圾桶相对
较少，想扔垃圾得跑出好远，到了节
假日，人多得连垃圾桶在哪都看不
见，随手乱扔就成为必然。小吃既然
撤不了，就应该想办法把它搞好，不
然著名的芙蓉街就由“小吃一条街”
变成“脏乱一条街”了。

公共场所

禁烟不能成“空谈”

@王朝：周末笔者带孩子到赤
霞广场玩，刚坐下，一小伙子坐到旁
边吸烟。虽然当时只有小伙子一人
吸烟，但还是感到烟味很呛，旁边的
几个家长和孩子都捂起了鼻子。

随着公共场所卫生管理条例实
施细则实施，“禁烟令”随之生效，但
目前在济南一些公共场所，吸烟的
人仍屡见不鲜。

笔者认为，要想减少和避免在
公共场所吸烟不良行为的发生，一
是有关部门应该出台相应的处罚措
施；二是形成合力，加大宣传吸烟有
害健康的力度；三是对宾馆、广场等
吸烟“重灾区”加大监督力度，对违
反规定者给予相应的处罚。如果公
共场所吸烟得不到有效遏制，不仅
危害市民身体健康，一定程度上也
影响城市文明。

每位市民

都应是城市形象大使

@烟雨滴：中午外出，等红绿灯
时，看到前面一骑车男子点上一支
烟后，随手将空烟盒扔在了地上，绿
灯亮了扬长而去。事虽不大，体现的
却是一个人的素质。我们的城市越
来越美丽，但好多时候，我们不经意
的一个举动都会影响城市的形象。

十艺节和泉水节的举办，极大
提升了济南的文化内涵。天下第一
泉荣升国家5A级景区，也推动了外
地客流来到济南。笔者觉得，随着大
量外地人到来，每位市民都应当好
城市形象大使，维护城市形象，让外
地客“无障碍”了解济南。

如何让外地人了解并爱上济
南？笔者认为，一要从自身做起，不乱
丢垃圾、不随地吐痰，维护好济南的城
市形象；二要了解、熟悉泉城的历史文
化、现代发展，做外地人的“导游”。只
有每个人都当好城市的形象大使，我
们的城市才会更加和谐美好。

葛一人E语

葛有话明说

□杨曙明

植植树树节节切切莫莫变变成成植植““数数””节节
□屈振尧

植树节又要到了，春天是
播种绿色的季节，但省城垦荒
种菜、随意侵占绿地、一修路
就砍树的种种毁绿行为还频
见媒体，让人惋惜。

毁树容易栽树难，一棵
小树栽下去，得十多年甚至
几十年才能成材。其实，我国
之所以设定植树节，并不是

非要在这一天去植树造林，
其更大的意义在于提醒公众
要有植树造林、维护人类居
住环境的意识。那种只管种
树不管养护、年年种树不见
树的植树节只能是劳民伤财
的植“数”节。

植树节大家纷纷走出家
门植树，这是值得肯定的，但
在种树之外，我们更要注重对
树木的养护，其意义并不亚于

挥舞铁锹亲手种树苗。因此，
在倡导多植树的同时，要对
树木进行卓有成效的管理，
才会达到爱护森林和改善生
态环境的目的，才会让这些
美 丽 的 数 字 变 成 美 丽 的 现
实。首先，要加大养护的管理
力度，切实把管护责任落实
到有关部门或具体个人。其
次，要建立完善保绿、护绿的
法律法规，加大违法成本，让

肆意毁树毁绿者得到应有的
惩罚。此外，关爱绿色，珍惜资
源，还要从身边小事做起，少
用一张纸、拒绝用一次性筷
子，积极地保护身边的每一棵
树木花草，让绿色更浓郁、生
态更和谐。一句话，植树节里
说绿化，植树不可少，护绿更
重要，只有这样才能呼吸到新
鲜的空气，广大群众的生活才
会更美好。
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葛有么说么

免免费费摊摊位位让让他他们们生生活活得得更更有有尊尊严严
□甘泉

据10日齐鲁晚报C04版报
道，家住七贤街道的残疾人潘
建强没有工作能力，全家人的
生活全靠爱人卖菜，他从上
周起终于有了一个属于自己
的固定卖菜摊位，从此不再
担心被城管撵，而且这个摊
位还是免费的。

一口气读完《卖菜十多
年，终于有了免费摊位》一文
后，笔者在与残疾人潘建强
分享爱心摊位幸福的同时，
也禁不住为七贤街道办事处

这种雪中送炭扶穷更扶志，
让残疾人和低保家庭工作和
生活更有尊严的做法发自内
心地点上一个赞。毋庸讳言，
长期以来，各级在帮助解决
辖区残疾人、低保家庭工作
和生活难题等方面想了不少
办法，做了大量卓有成效的
工作，比如节日送温暖和每
年举办的面向残疾人、低保
家庭的春风行动，都对改变
和缓解他们的困难状况起到
了重要作用，深受他们的欢
迎。

据介绍，爱心摊位是街道

专门为辖区残疾人和低保户
设立的，现在已经有三四个，
今后还要推广。目前这一做法
还处在摸索情况阶段，等条件
成熟后，将会联系更多的残疾
人、低保户，为他们提供免费
摊位。说心里话，这种帮人帮
心、授人以渔的做法，一定程
度上折射的是送温暖和献爱
心理念的转变，这是值得称
道的第一点。

从某种程度上说，这也
反映和体现了一座城市的温
度。愚以为，一座城市有没有
包容和温情，不仅要看绝大

多数人的福祉和幸福指数，
更要看生活在社会底层的残
疾人和低保家庭以及困难户
的感受。七贤街道首设爱心
摊位助残，尽管数量目前有
限，但毕竟开了先河。更重要
的是，为残疾人提供自食其
力的爱心摊位，让我们的兄
弟姐妹通过自己的双手收获
劳动的成果，实现自己的价
值，增强的是战胜疾病的信
心和克服困难的勇气。在一
定意义上，也弥补了送温暖
献爱心的成本以及不持久的
缺陷，何乐而不为呢？

葛海言门
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